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关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

五央企自查高铁招标“潜规则”

“中国企业十大新闻”系列推选和发布活动，是中国企业界规模最大、层次最高、范围最广的权威性推选活动之一。
“中国企业一周新闻榜”记录每周中国企业发生的重大新闻事件，积累“中国企业十大新闻”年度候选新闻。关注中国企业
发展敬请关注“中国企业新闻榜”官方微博（www.weibo.com/shidaxinwen），欢迎您和我们一起见证中国企业的 2012！
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事件：《上海证券报》8月 3日消息，20家左右的钢贸企业因为贷款到期无
法偿还，被上海民生、光大等银行集中告上法庭。根据“上海法院网”公布的开
庭公告信息，包括天展钢铁有限公司、上海惠锦钢材（集团）有限公司等在内的
多家钢贸企业被齐齐告上法庭，原告则是光大银行上海金山支行、民生银行上
海分行、杭州银行上海分行三家银行。上述案件被集中安排在 8月公开审理。

点评：近年来一直不太平的钢贸行业再起波澜。据业内人士分析，银行之
所以将众多企业集体告上法庭，一个重要原因在于行业性风险让联保成为空
谈。钢贸企业多采用联保贷款，当其中一个借款人不能按约偿还时，由联保小
组成员承担连带责任的贷款。但现在钢铁行业整体景气度下滑、钢贸企业整体
陷于亏损和周转失灵的状态，联保成了大家都不还钱，于是银行只能将其“打
包”上告。

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

光大等银行“打包”起诉钢贸企业

事件：《中国经营报》8月 3日消息，虽然河南关于优惠电价补贴高耗能企
业的政策是“只刮风不下雨”，但据记者调查了解，广西、贵州、宁夏、陕西等多
个省区的政府相关部门，均已提出针对高耗能行业提供支持性电价政策。2011
年 6月，国家发改委曾发布《关于整顿规范电价秩序的通知》，其中明确提出，
“坚决制止各地自行出台优惠电价措施”。目前，高耗能企业实施优惠电价有
“死灰复燃”的迹象。

点评：经济下行情况下，工业用电持续低迷，地方政府希望在化解电力供
需矛盾的同时刺激经济增长。地方政府通过推行用电优惠政策，逆势加大高耗
能行业的产量，短期内可能会对经济增长起到一定的刺激作用，但长期看则无
异于“饮鸩止渴”。地方政府应改变以往追求 GDP增速为主要目标的发展思
维，走集约型增长道路，才能从根本上帮助高耗能产业脱困。

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

高耗能企业优惠电价或死灰复燃

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

陕西在建煤化工项目受困资金链

事件：财经网 8月 4日消息，中国石化集团正在努力将“地沟油”转变为航
空煤油，最快到明年 1月份，将完成对其实验生产的生物质航空煤油进行适航
审定的准备工作。采用餐饮废油作为原料生产航空煤油在国际上已有成功案
例。2011年 10月，英国汤普森航空公司的“地沟油航班”波音 757客机首航成
功；2012年 6月，荷兰皇家航空的“地沟油”航班也开始飞行。

点评：中石化加快对生物质航空煤油的发展步伐，化地沟油之害为宝，
不仅仅是能源问题，甚至还关系着食品安全。虽然前景诱人，要想用生物质
航空煤油替代传统的航空煤油仍然困难重重。除去技术原因，首当其冲的
是成本问题。有分析人士称，生物质燃油的成本是传统航油的数倍。在大规
模生产时如何缩减成本，恐怕将成为该技术大面积应用前亟待解决的难
题。

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎

中石化欲炼“地沟油”为航空用油

事件：据香港媒体报道，7月 30日，和记黄埔董事总经理霍建宁证实，该公
司有兴趣收购英国曼彻斯特机场。霍建宁表示，和记黄埔集团今年将增加欧洲
的投资，若此次竞购曼彻斯特机场成功，则是长和系首次涉足英国航空业。今年
5月 25日，李嘉诚首次公开宣布家产分配方案，由长子李泽钜管理长江集团；7
月 16日，李嘉诚将家族信托中原分配给李泽楷的 1/3权益，全部转给李泽钜。

点评：李泽钜似乎偏好英国公共资产，过去两年时间，李泽钜掌控的长江
基建完成了对英国电网和供水网络两大业务的收购，被英国媒体称其几乎买
下了英国。曼彻斯特机场位于英国传统工业区东北地区的中心，随着该地区逐
渐失去商业吸引力，导致机场的经营面临着相当大的困难。以曼彻斯特机场为
契机，或许可以使长和系顺利进入英国公共交通领域，为未来在该领域的收购
做好铺垫。

关注指数：绎绎绎
传播指数：绎绎绎

和记黄埔将洽购英国曼彻斯特机场

事件：中国证监会 8月 3日宣布，经国务院批准，决定扩大非上市股份公
司股份转让（俗称“新三板”）试点。除北京中关村科技园区外，首批扩大试点
新增上海张江高新技术产业开发区、武汉东湖新技术产业开发区、天津滨海
高新区。此次“新三板”试点扩容，将设立全国中小企业股份转让系统，逐步将
条件比较成熟的园区纳入试点范围，为试点园区非上市股份公司提供股份报
价转让等服务。

点评：“新三板”定位于为成长性、创新型中小企业提供股份转让和定向
融资服务。由于“新三板”的门槛相对较低，对于中小企业来说并不是遥不可
及。此次“新三板”扩容，在丰富我国多层次资本市场的同时，有利于解决中小
企业融资难的问题。这不仅能促进民间投资和中小企业发展，通过加强对经
济薄弱环节的支持，对促进地方经济发展和产业升级，也具有明显促进作用。

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

“新三板”扩容获得国务院批准

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎

沿海企业不景气催生农民工返乡潮

事件：《南方周末》8月 2日消息，截至 2012年 6月底，全国 31个省份均
已公布参加十八大代表的人员名单，来自 16个省市的 24名民营企业家被选
为十八大党代表。民营企业家成为党代表，始于 2002 年的十六大，有 7人当
选；2007年的十七大，当选人数增至 17人；2012年十八大，增至 24人。上述 24
人当中，除梁稳根属于“超级明星”外，其他人以“生面孔”居多。

点评：与全国两会中的企业家“明星”不同，十八大的民营企业家党代
表来自基层的比例较高。随着我国非公经济在经济全局中的地位不断提
高，越来越多的民营企业家出现在这一重要会议上。这不仅体现了党和国
家对民营企业的重视，同时也是时代赋予民营企业家的光荣使命。这份使
命和光荣便是，在十八大这一历史性时刻，向党和国家表达基层民众最真
实的意愿。

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

24名民营企业家当选十八大党代表

事件：中国经营网消息，蒙牛乳业 7月 31日发布公告称，杨文俊辞去公司
执行董事、副主席以及战略及发展委员会成员，并已于 7月 30日生效。该公司
表示：“……业务已上轨道，杨先生认为是时候辞去本公司董事一职，以求可发
展其个人事业。”在今年 4月 12 日，时任蒙牛总裁的杨文俊因“两届任期已
满”，经董事会同意，卸任总裁一职，但继续担任副董事长职务。

点评：随着蒙牛最后一名创业元老的离职，蒙牛乳业昔日民营企业的
身影已经淡去，成为一家中粮系国资控股的企业。以“全产业链”著称的中
粮集团如何“医治”当前发展面临诸多问题的蒙牛，将影响整个乳制品行
业的发展和格局。对央企中粮来说，奶业是食品安全的敏感地区，其管理
下的蒙牛或许会暂缓之前快速扩张的步伐，首先要做好食品安全管理体
系的对接工作。

关注指数：绎绎绎
传播指数：绎绎绎

蒙牛最后一名创业元老杨文俊辞职

事件：《新京报》8月 3日消息，国资委纪委下发通知，决定对中国铁路工
程总公司、中国铁道建筑总公司、中国交通建设集团有限公司、中国电力建设
集团有限公司、中国能源建设集团有限公司等 5家企业，开展集中教育整治工
作。通知要求 5家央企先自查自报，主要查找经营中存在的“支付或变相支付
好处费、违规转分包工程、违规转让出借资质证书”等非正常市场竞争问题，并
采取有效措施进行整改。

点评：今年上半年，铁道部表示将通过对铁路工程招投标的改革，防范领导
干部违规插手干预铁路工程招投标、明标暗定、权钱交易等突出问题。国资委要
求 5家央企自查行业“潜规则”，是对铁路工程招投标过程中的种种违法违规行
为进行依法查处的前奏，有利于构建依法经营、诚信经营的长效机制，深入推进
反腐倡廉建设，维护社会主义市场经济秩序，树立中央企业良好形象。

事件：《中国经营报》8月 4日消息，目前在陕西共有超过 10个正在兴建或
者筹建的大型煤化工项目，投资方都面临资金难题。陕西省已知的八大煤化工
项目总投资高达 3000亿元，但迄今无一例建成。在煤炭量价齐跌的情况下，投
资方利润减少，产量也急剧下降，导致现金流缩水，对于下游投资的煤化工项
目或将无暇顾及，在建的煤化工企业在资金方面将面临最为严峻的考验。

点评：煤炭行业 2012年整体进入“寒冬”，煤价跌幅超过 20%已成事实。通
常煤炭等原料价格下跌，对于已经建成的下游煤化工企业来说，属于好消息，
因为可以降低成本;但对于在建的煤化工项目来说却是雪上加霜，不但无法享
受煤炭价格下跌带来的利好，同时也使投资方的资金难以到位。价格下跌与销
量缩水的现象叠加，使得煤炭企业的现金流大大缩水，一些早先承诺投资的煤
化工项目即将面临资金困局。

事件：中国广播网 8月 4日消息，据中国之声《新闻晚高峰》报道，以往只
有春运期间才会出现的农民工返乡现象，如今在浙江、江苏、福建等东部地区
非常普遍。除了生活成本的原因，农民工选择在此时返回家乡，更重要的原因
是沿海企业的不景气。企业订单减少、开工不足等问题，成为眼下不少出口加
工企业的生存写照，“赚不到钱”是企业主说得最多的话。

点评：在当前宏观经济形势条件下，对于沿海企业来说，临时性减员虽然
能暂时缓解资金的紧张，但在盈利能力不足的情况下，做不到“增效”的减员
就失去了意义。同时，这些掌握着熟练技术、有着丰富经验的务工人员的流
失，也将给当地企业的后续发展带来很大负面的影响。因此，只能寄希望于
结构性减税政策以及当地政府的帮扶，助力这些企业在留住人才的同时渡
过难关。

（上接第一版）

生态失衡背后的利益链

房山区位于北京市的西南，地势东高西低，西北部的山
区占全区面积的 2/3，东南部为冲积平原。境内大小河流 13
条。

除石材外，房山还有总储量达 21 亿吨的原煤，为“京西
煤仓”之一。
这场意料之外的暴雨却凸显了房山区意料之内的地质

灾害隐情。北京市地质研究所李长伟 2005 年写就的论文
《北京市房山区地质灾害分布特征及防治》曾介绍，由于地
质结构构造、地形地貌的特殊性和人类不适当的经济活动
等，在房山地区常引起显著的地质灾害。

7月 26日，《中国企业报》记者沿着夹括河走访，在新街
村、娄子水村等河段都看到沿岸有大量的石材加工厂，沿河
两岸都堆积着体积不等的废料石块等。
据国土部门统计，截止到 2011 年底，北京市突发地质

灾害高易发区面积约为 1870平方公里。
具体到房山区，潜在危险涉及乡镇是全市最多，有 12

个；突发地质灾害隐患点有 100个，其中崩塌 48 个、泥石流
27个、地面塌陷 14个等。受威胁户数涉及 1335户，4564人。

暴雨当天，河北镇的口儿村村民杨凤霞站在大雨中眼
看着滚滚黑水从山上奔涌而下，撕裂自己家的房子，屋里堆
满了石块。杨凤霞告诉《中国企业报》记者，“现在村民都不
敢上山，因为到处都是裂缝和窟窿。”河北镇宣传部长任建
新同时证实，“口儿村、南窑村、杏园村、他窖村都是属于采
空区。”

这些采空区属于人为挖掘或者天然地质运动在地表下
面产生的“空洞”，目前，地下空区已经成为制约矿山发展的
一个重要难题 ，随着矿山向深部开采，地压增大，地下空区
在强大的地压下，容易发生坍塌事故，尤其对地下转露天开
采的矿山影响很大；地下开采残留大量的采场、硐室、巷道
没有进行及时处理，对露天开采带来了严重的隐患，同时给
矿山工作人员和设备带来严重的威胁。
北京市国土资源局的数据显示，房山区因采矿造成的

采空区约为 14平方公里。采空区的百姓按理应该搬迁，但
因为没钱而只能放弃。
杨凤霞回忆说，1985 年前后，村民就曾因为采空区的事

情上访过，要求转户安置。而后，就不断地传出搬迁安置的
消息，但是“天天说搬迁，但一阵风就过去。”
事实上，2004年房山区政府就曾发布过《关于印发房山

区采空区强泥石流易发区农户搬迁实施细则通知》，而 2008
年前后河北镇在做《镇政府整体规划修编》的过程中，也提
到口儿村等四村的搬迁问题。

7 月 27 日，洪水过后的第六天，挂在口儿村路边的“泥
石流易发区”的警示牌摇摇欲坠，洪水带来的杂石淤泥堆积
在牌子下。
事发后，北京市官方微博发布消息称，“目前，地处煤矿

采空区的河北镇已经开始救灾重建工作。受损最为严重的
口儿、他窖、南道及杏园四个村庄，共计 2100 人，将整体搬
迁至镇中心区。”
在得知这个消息后，杨凤霞苦笑着说：“看来还要感谢

这一场大雨了。”
佛子庄乡的北窖村的情况与之相似。乡党委书记杨生

军说，经过这次大雨，险村的整村搬迁将加快速度，“未来几
年，佛子庄乡 8000多常住人口中，将有 4000人外迁。”
房山区常务副区长李江在 25 日新闻发布会上也坦然

说，地形复杂和上游泄洪等多种因素造成山区丘陵地带山
洪和泥石流爆发。
房山水资源局（现改制为水务局）编撰的《房山水旱灾

害》显示，1949 年至 2005年之间，房山区共发生山洪泥石
流灾害 23 次，造成 84人死亡，累计受灾人口达 710万人。
去年刚晋升为国家 5A 级景区的野三坡，在暴雨中遭受

毁灭性打击。洪峰经过，裹挟着猪、羊、电冰箱、空调、沙发，
甚至汽车。
据《中国企业报》记者粗略统计，在号称百里画廊的拒

马河畔，由南向北自一渡到十二渡，乃至河北境内的野三
坡，河道边布上百家农家乐、垂钓园。暴雨暴发前，拒马河北
京段的“农家乐”至少有 40余家。
对此，房山区水务局水政监察大队大队长靳昕表示：在

汛期之前，曾下达清障通知，在雨前已经拆除了一家，后期
没来得及拆，雨就来了。
房山区区长祁红表示，的确有一些教训需要汲取。主要

包括，城市中心区、公路和市政道路排水系统的建设有待加
强，雨水收集系统建设还要加大力度。他回忆说，当洪水来临
的时候，房山区政府院里的水也有 1.5 米深，汽车都像是在
游泳池中。
“那时候，有力也使不上，无法到达灾区，即便是有冲锋

艇也送不过去”，他说，“那些路过的、盲目的、不在状态的、
没有来得及反应的人，被洪水无情地吞没了。作为区长，对
不起大家。”

暴雨冲刷出
京西南产业布局之患

“在防灾过程中，要做一个战略家，而不是一个战术家。”
一位专家对《中国企业报》记者表示，亡羊补牢也可以，但要早
先准备，迅速转化为以防为主。在灾害来临前，要被动应急为
主动出击，发动群众亲自参与，把几个人的管理变成千万人的
管理。

采访中，很多百姓说，这场暴雨暴露了采石企业的疯狂开
采，只顾眼前利益而忽视长远利益，应该反思。

2007年 11月 1日《突发事件应对法》开始施行，建立健全
突发事件预警制度成为了政府的法定责任。然而，此次考验的
结果并不令人满意。比如，明知当天有暴雨，十渡和野三坡的
景区却没有关闭，导致大量游客被困。

北京大学教授姜明安认为，造成如此惨重的损失，有两个
原因，一是预案在制定时存在问题，不够细致，从而导致准备
工作不足; 二是由于问责机制缺失，导致预案执行情况不理
想。

一项《您对北京暴雨灾害救援情况的满意度》调查结果显
示，“很不满意，反应速度慢、准备不充分”占到了被调查者的
81%。

在灾害来临时，自然灾害对人的生命威胁更多应视为政
府职责。在香港，将对灾害隐患认证作为治理技术，由此所建
构的一整套认证政治体系，大大提高了香港道路斜坡的安全
水平，领先于意大利、德国、澳大利亚、加拿大和美国等发达国
家，1995年以后香港就没有再发生过多人死亡的斜坡安全事
故，成为香港政府公共建设的鲜明典范。

香港政府斜坡治理的故事，让我们对政府与社会、政府与
个人之间的关系有了新的认识。安全是一种公共产品，面对道
路斜坡这样的无生命自然物，市场不会自动供给安全，社会也
无法自生安全机制，政府必须有所作为。

记者手记

细分天灾中的人为因素
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